

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

HABLEMOS CLARO

A las personas que tienen por costumbre juzgar con notoria ligereza y parcialidad los hechos y las palabras, les ha parecido poco serio y formal que frente a la jefatura de los señores Capdepón y Ballesteros, que han usufructuado este Distrito durante largos años, abrazáramos nosotros la bandera moretista tremolada en Orihuela por nuestro grande amigo y Jefe D. Luis Barcala y Cervantes; por lo tanto, hay que poner las cosas en su verdadero terreno para que la opinión no se extravie al juzgarnos á nosotros y á los que fueron correligionarios nuestros y que aun esperan, extraviados y confusos, determinadas resurrecciones procedentes de la Corte.

Sabido es, que cuando más arreciaba el peligro, manifestó súbitamente el señor Ballesteros su propósito de retirarse de la política activa, y que dejó á su partido en situación bastante desairada y lastimosa. Sabido es también; que el Sr. Capdepón que había proclamado su heredero á D. Francisco Ballesteros, ha vivido separado por completo de la política oriolana, de tal modo, que es público y notorio que cuantas veces se le habló de los intereses de este distrito, políticos ó materiales, remitió á sus interlocutores, á la dirección absoluta de D. Francisco Ballesteros. Este señor, era pues el único que aquí representaba y dirigía la política liberal, unas veces monterista, otras moretista y otras ambigua y temerosamente cana-

legista. Los que le seguíamos y rendíamos á su jefatura, el culto fervoroso que siempre nos inspiraba su honradez, su habilidad y su talento, recorriamos con él las diversas orientaciones y programas con los distintos jefes que en los dos últimos años tuvo el gran partido liberal.

Pues bien; retirado de la política por propios estímulos, el señor Ballesteros; indiferente hasta ahora á este grave suceso el Sr. Capdepón, cual lo demuestra su prolongado silencio y el ningún interés manifestado en recoger y agrupar alrededor de su prestigioso nombre á los suyos, no nos quedaba á nosotros más camino, que ir á buscar al señor Capdepón ó emprender el derrotero que hemos emprendido.

Aparte la indiferencia demostrada con sus correligionarios, hemos tenido en cuenta dos consideraciones muy importantes de índole puramente local, para no ir en busca del Sr. Capdepón y las vamos á exponer en muy pocas palabras y con mucha claridad.

Es la primera, que nuestro ilustre paisano ha seguido en Orihuela una política de complacencias tan extraña é inusitada con los propios enemigos de los liberales, que es en vano ocultar el disgusto que entre estos ha producido. Á manos llenas derramó mercedes, gracias, atenciones y halagos sobre los que, precisamente hoy, corresponden desagradecidos á sus favores llevando á cabo el propósito deliberado de no dejar ni rastro de la política capdeponista, y vejando y maltratando con más ahin-

co, á los que con más lealtad y más desinterés sirvieron al ilustre exministro; y de una política que mina y favorece á los que persiguen é insultan á sus correligionarios, no podemos ni queremos nosotros ser soldados vergonzantes.

La otra consideración está demostrada y sancionada por un hecho muy reciente y que constituye una prueba manifiesta de la anterior.

El Sr. Capdepón sigue hoy la política del Sr. Canalejas, y en ella milita también su hijo el diputado por Dolores. Para nadie es un secreto que los Sres. Canalejas y Valarino imperan con voluntad soberana en las resoluciones de la Comisión provincial de Alicante, ante la cual hemos impugnado nosotros, unidos á los demás liberales que aun esperan y confían en ambos ilustres demócratas, la legalidad de las pasadas elecciones municipales; y cuando con la confianza que á toda persona sería inspirada el respeto á la ley y el culto á los principios é ideas de partido en que se milita, esperábamos que los señores Canalejas y Valarino aconsejarían á sus amigos de la Comisión provincial ese mismo culto y ese propio respeto, hemos visto con asombro que saltando con el mayor descaro por encima de leyes y de conveniencias políticas, han otorgado los favores de su influjo, á los integristas, á los clericales y á los ultraconservadores de Orihuela.

¿Qué pueden esperar los demócratas de Orihuela de unos jefes que obran de esta manera

tan desacorde con sus ideas y sus predicaciones? ¿Cómo es posible que nosotros les siguiéramos en una política que blasona de liberal y democrática á la luz del día, y proteje en la sombra á los enemigos de la libertad?...

Hablemos claro. Es preciso que se desechen y se rompan los moldes, que durante tantos años sólo produjeron en nuestra política local complacencias y provechos para los enemigos, indiferencias y desdenes para los correligionarios. Es preciso que eso concluya, y para ello hemos proclamado la jefatura del Sr. Barcala, quien si no está tan alto como los señores Capdepón y Valarino, no caerá seguramente en tan extrañas é impolíticas veleidades.

POR EL MUNDO

¡Buen sueldecito!

El eminente tenor Caruso, tan memorable en New York, con motivo del proceso de que allí fué víctima y en el que perdió, según él, unos 75.000 dollars, ha sido ahora contratado para cantar en la Ópera Imperial de Berlín durante cuatro años, con el sueldo de cuatro millones de francos.

El arte lírico proporciona, en ocasiones, un mediano pasar...

El consuelo de una viuda.

Mistres Elinor Black, viuda de Mr. A. W. Black M. P. que fué muerto en la catástrofe ferroviaria de Elliot Junction, el 28 de Diciembre último, ha presentado una reclamación contra la Compañía, pidiendo 20 000 libras esterlinas de indemnización por la muerte de su esposo.

Se ve que es una señora muy prác-

tica y que se atiende al refrán que dice: «Los duelos con pan son menos.»

La supresión de la absenta.

Los delegados de los Sindicatos de patronos y obreros de Pontarier, han protestado contra la proposición de suprimir la absenta.

Aducen la razón de los grandes perjuicios que sufrirían la industria dedicada á dicha fabricación y los agricultores que cultivan la planta. La mitad de la población de ciertas villas se vería obligada á emigrar en busca de nuevos medios de vida.

La Comisión de higiene, no obstante los argumentos de los interesados en que siga fabricándose la absenta, insiste en no retirar su proposición y perseguirá el medio de compaginar los intereses agrícolas é industriales con los de la salud pública, pero prefiriendo siempre éstos sobre aquéllos.

Los perros vagabundos

Dado lo avanzado de la estación, bien pudiera pensarse en evitar á los transeuntes las molestias y aun los peligros á que se exponen con la abundancia de perros vagabundos que pululan por esas calles.

No debe recurrirse al antiguo procedimiento de administrar la estrignina á los canes en la vía pública. Esa es doblemente peligroso y repugnante.

El alcalde puede estudiar el medio que se usa en otras ciudades contra esa plaga de perros, estableciendo en Orihuela un servicio de laceros que los recojan y las correspondientes multas á los dueños que se presenten reclamándolos.

SOBRE LA PLAZA DE TOROS

Los que en esta ciudad sienten entusiasmos por la hermosa fiesta nacional y aun los que no son partidarios de ella, muestran impaciencia verdadera porque se termine pronto y se puedan dar corridas de toros en el circo taurino que está construyéndose. Es natural; desde que desapareció el circo que había en la plaza de San Agustín no han vuelto nuestras ferias de Agosto, en un tiempo famosas, á recobrar su antigua pujanza y animación. Después de aquella hubo otras dos plazas de madera que, aunque no eran capaces, prestaron

gran aliciente á las fiestas. De eso se trata ahora y nada más. Por eso nos extraña mucho que haya, si los hay, quienes se opongan al proyecto que se está llevando á cabo. La nueva plaza de toros resulta magnífica, fuerte, de capacidad, con bastantes comodidades. La Junta directiva de *El Oriol taurino*, merece los elogios del vecindario y la confianza que en ella depositaron los señores accionistas. El proyecto va hacia adelante venciendo mil dificultades y hoy ya reconocen aun los más pesimistas que la terminación del circo es un hecho. ¡Tantos proyectos fracasaron que ya dudábamos se salvara este del naufragio!

Aparte los excelentes trabajos realizados por la Junta antes aludida merecen especial mención siempre que del nuevo circo taurino se hable los señores D. Evaristo Cánovas y D. Luis Gil. En una noche calurosa, después que habíamos visto deslizarse aburridos los días de la feria, surgió la idea que pronto veríamos convertida en un hecho. Cuatro amigos conversaban alrededor de una mesa en el café: Cánovas, Gil, Lucas y Pastor Vilar.

Uno dijo:

—¿Por qué no se hace una plaza de toros en Orihuela?

—¿Quién había de decirlo! La plaza ha comenzado á levantarse, está á punto de terminar, es seguro que se termina.

Lo que deseamos nosotros es que hayan corridas durante la feria del mes de Agosto.

La idea expuesta por el señor Escudero en la reunión de accionistas celebrada el domingo nos parece excelente. Si se consigue un préstamo del Banco de Cartagena pudieran realizarse los deseos de todos los oriolanos, toda vez que D. Francisco Sánchez, el encargado de las obras, se compromete á terminar la plaza para Agosto con un cierto refuerzo, muy indispensable, de dinero.

Aumentan nuestras esperanzas. Desde ahora cuenta para su trabajos la Junta directiva con el valioso auxilio de una comisión nombrada al objeto y que la componen los señores Pastor Vilar, Escudero Zapata, Madarria y Carrero.

Es necesario animarse, señores accionistas. Aspirábamos á tener un circo taurino y ya lo

tenemos. Un esfuerzo más, el último se pide... ¡Ánimo! ¿Conocéis la seña para la lucha? ¡¡Ánimo!! ¡¡Adelante!!... ¡Un poco más. ¡Sus y arriba, que se acerca la feria.

GACETILLAS POLÍTICAS

—¡Demontre! ¡Cómo cambian los tiempos, Gorgonio.

—Y que de cosas raras y que de cosas nuevas se ven en este mundo picarísimo.

—Chico: este mundo es... un fandango....

—Y que lo digas...

—Hay tienes á esos.

—Cabal.

—Apenas se han posesionado del cargo y ya los tienes por esas calles, detrás de una procesión, moviendo la levita graciosamente al compás de la música.... ¡y que le dan aire!

—Que lo digas.... ¡recontra!

—¿Y los fajines! ¡que rojos!

—¿No recuerdas de cuando criticaban á los otros?

—¿Natural!

Y eso que aquellos no iban más que á las procesiones de rúbrica.

—¡Pues, hijo, por lo que se vé ahora llegará día en que vayan con fagin hasta para ver bailar á «Las Mañas.»

—Sería una lástima que esas chicas se fueran sin enterarse de que han salido concejales.

—¿Ellas?

—No, hombre; ellos.

—¿Y del secretario que les ha salido para las procesiones, que me dices.

—Que hacen bien; no debe quedarse el hombre sin ir á todas partes.

—¡Si Benjamin se extravía, todos somos perdidos.....! ¡hombres al agua!

—¡Calla!... ¡calla! por los Santísimos clavos de Nuestro Señor Jesucristo!

* * *

Esta mañana, hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á nuestros queridos amigos D. Joaquín Borreguero, de Santomera y D. José Mazón, de Redován.

* * *

Nuestro compañero el redactor de «La Huerta» D. José Escudero Bernicola nos envía, próximo á cerrar nuestra edición de

hoy, la siguiente carta que con gusto insertamos:

Sr. Director de LA IBERIA.

«Muy señor mio y compañero: Ruego á V. y espero de su amabilidad la publicación de estas líneas, para rectificar al segundo suelto de las gacetillas políticas del periódico de su digna dirección.

Primero y principal, que «La Huerta no es correligionaria de «La Nueva Era». Segundo, que por nuestra parte ni miramos airados á «La Nueva Era» ni hemos prometido decirle nada gordo ni flaco.

Lo que hemos tenido que decir lo hemos dicho con nobleza y sinceridad y desde el momento en que se nos contestó como saben los lectores de «La Nueva Era» prometimos no seguir una cuestión enojosa é inoportuna por respeto al público.

Muchas gracias, señor director, por la atención que en su periódico se guarda á «La Huerta» y creame de V. afmo. y-s. s.»

José Escudero Bernicola,

Conformes: Ya saben los lectores de «La Huerta» y nosotros no ignoramos, que dicho periódico ostenta en su cabeza el título de *Diario defensor de los intereses morales y materiales de la Región* y «La Nueva Era», nada menos que se titula *Periódico independiente*.

De modo: que bien mirado los dos colegas son independientes, como lo demuestran los títulos antes referidos.

Si nosotros los llamamos correligionarios, fué en un rato de buen humor y confianza con dichos colegas. En cuanto á lo demás, no se moleste «La Huerta», la opinión juzga sin necesidad de aclaraciones.

Celebraremos que ambos colegas vivan en buena armonía.

Queda complacida «La Huerta» y en particular su redactor Sr. Escudero.

DE PUENTE Á PUENTE

Con numerosa y distinguida concurrencia se celebraron anoche, las anunciadas secciones de cinematógrafo en nuestro teatro.

Las películas que se exhibieron, todas ellas de gran duración, gustaron mucho, particularmente la «Corrida de toros»; «Atentado en la vía ferrea» y la ano-

che estrenada, «Apertura de caza.»

Las notabilísimas bailarinas «Las Mañas» que constituyen el principal número del completo programa que anoche presentó el empresario y dueño del cinematógrafo el «Ideal», fueron extropiosamente aplaudidas, teniendo que repetir en todas las sesiones la *jotica*, que con tanto gusto cantan.

No hay para que decir que el teatro es hoy el sitio *obligado*, en donde se ven á las hermosas mujeres que habitan este pedazo bendito de tierra levantina.

El mercado de hoy ha sido de los que pueden calificarse de muy buenos.

Desde las primeras horas de la mañana empezaron á discurrir por las calles de nuestra población muchos forasteros.

Transacciones se han hecho más que en los anteriores mercados.

Los múltiples artículos que en nuestra plaza se expenden, han alcanzado relativamente buenos precios, predominando los mismos que durante toda la semana anterior.

Son muchas las familias que empiezan á desfilir para sus fincas del campo, huyendo del calor que ya va dejándose sentir en nuestra población.

Un mes escaso falta para comenzar la temporada oficial de baños; un mes escaso para que los que no podemos salir, *bien séase* porque no nos lo permitan nuestras obligaciones *ú bien* porque no nos lo permita *nuestra situación económica*, nos quedamos llorando y cantando aquello de «qué espantosa soledad» *ú* de «qué sólo se quedan los muertos».

Panchito.

Nuestro partido

Quienes juzgaban al Sr. Moret tan desprovisto de energía que llevara de nuevo al Parlamento las importantes fuerzas liberales que acaudilla sin haber obtenido las satisfacciones tan cumplidas que se necesitan para borrar la huella dolorosa que el partido

conservador ha impreso en el régimen electoral, han sufrido una decepción, muy grande.

En su último discurso ha dicho nuestro ilustre jefe, que su abstención del Parlamento, no la motiva agravios á las personas:

Esto es pequeño ante los agravios al país entero. La cuestión de fondo, en la que Maura se obstina en no satisfacer á los liberales, está en que estos quieren la purificación del sufragio, dándose así una satisfacción á la opinión pública.

Nosotros suprimimos hoy los comentarios, hable sólo el ilustre jefe del partido liberal y cada cual que juzgue.

En la reunión recientemente celebrada en el círculo liberal de Madrid, ha dicho el Sr. Moret:

La disciplina exige que tengamos frecuente contacto.

El Gobierno ha desatendido la fórmula que propuse para cesar en la abstención.

En la comisión de actas del Congreso se ha visto la animosidad contra los liberales, influida por La Cierva.

Recibí indicaciones de la comisión para el exámen de algunas actas y ha procurado satisfacerlos con satisfacciones parciales.

No quiero examinar si se admitieran los treinta senadores que carecen de condiciones legales para serlo, porque aún no se han dictaminado las actas.

En eso puede encontrar el Gobierno, medio de satisfacerlos.

Reconoce que Maura en el discurso del Senado quiso satisfacerlos, pero esta no es la cuestión.

Ahora no hay agravio á las personas sino una cuestión de fondo en la que no se nos satisface, pues *queremos la purificación de Sufragio*, dando una satisfacción á la opinión pública.

Todos están ya convencidos de que no luchamos por actas más ó menos.

Ahora os afirmo que sostengo la abstención con más energía que nunca (al pronunciar el Sr. Moret estas palabras, la numerosa concurrencia de correligionarios que lo escuchaba aplaudió con entusiasmo.)

Ningun partido puede gobernar con la abstención del partido contrario, y empeñándose en hacerlo ocasionaría la muerte del régimen parlamentario.

De la abstención brotan dos consecuencias.

La primera, siendo una cuestión de fondo, mientras no se nos atienda no podremos volver al Parlamento.

La segunda, satisfaciéndonos, cesará en el acto.

El proyecto de reforma electoral tiene puntos de contacto con otro que presentó Montero Rios, pero el actual no reúne condiciones de ley moderna.

La sanción electoral la deja abandonada.

Esa ley está desvirtuada por firmarla La Cierva.

La sanción electoral debe sustraerse á las cortes y entregarse al Tribunal Supremo.

Si sobre esto llegáramos á una inteligencia con el Gobierno, podríamos decir que lograríamos la purificación del sufragio.

¿Quiere el Gobierno que cese la abstención? pues haga justicia y purifique el sufragio.

Ayéngase á hacer con nosotros una verdadera ley electoral moderna, con sanción verdadera, pues aunque estamos fuera del Parlamento, estamos dentro de la Patria y el país. (Aplauso)

Discutiremos aquí los problemas que interesan al país y al partido. (Grandes aplausos.)

El Sr. Moret, es felicítadísimo por su elocuente discurso y por su actitud enérgica ante los desaciertos del Gobierno. Los liberales no deben, no pueden, actuar de comparsas en la obra del Sr. Maura.

GACETILLAS

Copiamos de nuestro colega «La Huerta» de ayer:

«Anoche fueron detenidos dos individuos totalmente embriagados.

Uno de ellos intentó agredir á nuestro respetable amigo el ilustrado doctor D. José Sarget.

Tambien ha ingresado en el hospital otro *curda* con lesiones leves á consecuencia de una caída en la carretera de Murcia.

Veríamos con gusto que se tomaran enérgicas medidas contra esos *degenerados*»

Hacemos nuestra la petición del apreciable colega.

Acompañado de su distinguida señora ha marchado á Sevilla en uno de cuyos pueblos reside nuestro an-

tiguo compañero y querido amigo D. Eusebio Donate.

La mañana de hoy ha sido calurosa.

Se celebró el mercado extraordinario de la semana al que ha venido una concurrencia numerosa de los pueblos de la comarca.

Esta mañana, por primera vez, ha administrado el Sacramento de la Confirmación en el Santuario de nuestra Patrona, el Obispo de Solsona recientemente consagrado D. Luis Amigo Ferrer.

Dicho Sacramento lo han recibido muchos niños.

Se dice que ha ocurrido una violenta escena entre el diputado radical Rodrigo Soriano y el director de «El Pueblo» de Valencia Sr. Azzatí.

Se asegura que han concertado un lance.

Procedente de Valencia, donde con honrosas notas ha aprobado varias asignaturas de la carrera de derecho, hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo D. José Martínez Arenas.

Han regresado de Alicante después de haber practicado en aquel Instituto provincial los exámenes de prueba de curso, los alumnos del colegio de Santo Tomás.

Ha sido nombrado representante en este distrito de la importante revista de Madrid «La Semana Ilustrada» nuestro estimado compañero en la prensa D. José María Sarabia.

TEATRO
CINEMATÓGRAFO «IDEAL»

función para hoy

LAS MAÑAS

Sinfonía por el sexteto.
Maido burlado.
Pequeño Robinsón.
Policia en cajonado.
Ratón y gato,

Corrida de toros en Valencia, en la que sufrió una cojida el diestro Montes, y Lagartijillo-Chico recibió y dió muerte á un hermoso toro.

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela



